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黃國昌：謝謝主席，麻煩有請李主委還有王局長。  

   

主席：證期局的王局長。  

   

王局長：黃委員早。  

   

黃國昌：兩位早，第一個一樣復興航空的事情，11 月 21 號前兩天發生了在盤

中間否認停業的消息，結果後來證實這個消息是對的，21 號那天出現交易異常

的狀況我相信金管會跟證期局這兩天訊息應該都有掌握，21 號那天晚上我看到

這兩則新聞非常的驚訝，因為傳遞的訊息完全不一樣，證交所的董事長，施董

事長說，涉及違反證交法 155 條根本就是散播不實的資料，結果我們的王局長

表示復興航空沒有資訊揭露不實的問題，來請王局長先來說明一下，你認為復

興航空有沒有資訊揭露不實的問題？  

   

王局長：這個過程中記者有來跟我求證，那時候我們有先聯絡交易所，那交易

所初步給我意見是這樣，所以我那時候……  

   

黃國昌：交易所告訴你說沒有資訊揭露不實的問題。  

   

王局長：對，那時候是交易所告訴我，所以那時候……  

   

黃國昌：交易所誰告訴你的？  

   

王局長：這個部分大概是他們上市部門的人，那但是因為後來他們……  

   

黃國昌：所以告訴你的人跟施俊吉董事長的看法完全不一樣？  

   

王局長：但是後來……  

   

黃國昌：你看嘛，一則新聞是 8 點 19 分中央社發出來的，另外一則是 9 點 12

分施俊吉自己出來講，而已施俊吉所講的話是行政院的系統發出的新聞稿所表
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示的，王局長我現在再問你一次，你現在認為 21 號在盤中他們所發佈的那個重

訊有沒有資訊揭露不實的問題？  

   

王局長：如果從事後的事實來看，他這樣的確是資訊揭露不實。  

   

黃國昌：所以你那天晚上那樣講是不對的嘛。  

   

王局長：那時候我是有跟記者講說，那時候我們是初步透過交易所來瞭解，但

是我們還會持續再來做瞭解。  

   

黃國昌：你們證期局跟交易所兩邊的資訊互相在對的時候，是不是橫向的連繫

出了嚴重的問題？怎麼會同一天晚上跟大家講的消息完全是不一樣的。  

   

李瑞倉：我想這是時間先後的問題。  

   

黃國昌：時間先後，同一個晚上。  

   

李瑞倉：這個差一分鐘也是先後的問題，那王局長會這樣講當然主要還是希望

安定股市。  

   

黃國昌：安定股市？  

   

李瑞倉：在事情還沒經過查證之前不要輕易的做評論。  

   

黃國昌：那個時候決定了第二天要停止交易沒有？  

   

王局長：之後他們公司是申請停止交易，就是要開董事會。  

   

黃國昌：對啊，所以剛主委說要安定股市嘛，沒有關係啦，這些資訊慢慢揭露

出來，你們之前所做的發言全部都會成為印證，就是大家在股市當中已經出現

這麼離譜的狀況，結果我看到的是當天晚上我們的證期局局長馬上跳出來幫忙

洗白，結果今天的報紙出來說，你們掌握了在上個禮拜五就訂了兩個信託的專

戶，上周就有預謀要關門了，請問這個資訊你們什麼時候掌握到的？  

   



王局長：這個我們還在瞭解。  

   

黃國昌：所以今天自由時報在上面寫說金管會說興航上周就決定關門是在胡說

八道？記者亂寫，是不是？這則新聞金管會證期局是誰放消息出去的？還是自

由時報亂寫？  

   

李瑞倉：這則新聞還沒看到。  

   

王局長：據我瞭解是民航局的。  

   

黃國昌：所以講金管會寫是不對的，是不是？  

   

王局長：這個不是由我們提供。  

   

黃國昌：完全不是由你們提供的，確定，因為你現在這樣講就是自由時報亂

寫，連他的消息來源都亂寫啊，好沒有關係，我們事情會慢慢查清楚；第二

個，信託專戶開在哪裡？現在有沒有掌握？  

   

王局長：目前是請交易所去跟公司這邊拿相關的資料。  

   

黃國昌：拿到相關資料沒有？  

   

王局長：還沒有拿到。  

   

黃國昌：所以他上面，現在新聞講說他們已經針對不管是債權人權益的確保還

是員工權益的確保，分別開了兩個信託專戶，這個消息到目前為止，以金管會

掌握的程度而言，都是沒有經過證實的消息，對不對？  

   

王局長：這個不是我們沒有辦法去……  

   

黃國昌：金管會到目前為止沒有辦法證實嘛，所以如果在媒體上面披露這樣子

的消息的話，到底是真的還是假的還沒有辦法確定嘛，好。那第二個部分，金

管會現在確不確定興航的資產大於負債？  

   



王局長：第三季的財報他是資產大於負債，但是如果以現在的狀況要重新評

估。  

   

黃國昌：所以他是不是資產大於負債你們也不確定嘛。  

   

王局長：目前的情形我們不確定。  

   

黃國昌：那在不確定的情況下面，你們覺得，假設啦，如果真的有人要讓這個

公司重整，有再生的可能性，要站起來的話，我個人是樂觀其成，我絕對樂觀

其成，萬一這件事情變成沒有可能的話，在沒有確定的情況下，你們認為要走

清算的程序還是要走破產的程序？  

   

李瑞倉：這個應該由公司自己去做決定。  

   

黃國昌：確定是由公司自己去做決定嗎？來，清算跟破產的程序有何不同主委

知不知道？  

   

李瑞倉：這個破產當然是公司自己申請，然後就由法院來做整個清算程序。  

   

黃國昌：清算的程序，清算人是由誰擔任？  

   

李瑞倉：法院指定。  

   

黃國昌：主委你可能回去再看一下公司法，如果沒有另外其他的情況，清算人

就是由公司的董事去做，就他們自己的董事在做清算的程序；那破產的程序就

是由破產管理人來加以處理。那這兩者之間除了資產跟負債兩者之間的關係以

外，最大的差別就是程序到底由誰主導，這個公司到目前為止，21 號，包括上

禮拜有可能要開信託專戶，剛剛主委也講了，剛剛那個局長也講了，發佈不實

的消息，你覺得這個公司的董事到目前為止他們的所作所為，讓大家對於他們

的誠信還可以有任何期待嗎？  

   

(沉默)  

   

黃國昌：對不起，我的問題應該問的滿清楚的吧。  



   

李瑞倉：這個還要進一步來確認。  

   

黃國昌：到目前為止啦，就是他們在 21 號盤中的時候已經明確的是說謊了嘛，

剛局長也這樣講啊，我有說錯嗎？  

   

王局長：公司負責人的誠信的確是一個懷疑啦。  

   

黃國昌：那你覺得接下來的程序，整個清算的程序適合由這些不具有誠信的人

繼續擔任嗎？那個資產負債表你們真的有仔細的看過嗎？228 億的資產裡面非

流動性的資產佔了 191 億，你裡面去看細項，最後出來的資產會不會有 228 億

是一個大問號；負債的部分目前受損的消費者這麼多，要處理的員工權益這麼

多，還有信心去講他的資產會大於他的負債嗎？現在事情已經發生的第三天，

我大概現在可以講是說，從我今天問的，金管會掌握消息的程度可能比媒體還

差，當然也有可能如同局長所講的，媒體上面寫的看是不是胡說八道，我們隨

著事情的進展就知道。  

   

時間的關係最後一個問題，證交所對興航開罰 150 萬元，你覺得罰這 150

萬對整個事情的解決有什麼幫助嗎？你罰興航罰 150 萬，你最後在處罰的就是

股東跟他的債權人嘛，這家公司都已經要結束了，你公法上面的罰款債權只是

降低債權人跟股東他們事後的權益，那問題是真正該負責的行為人呢？真正該

負責行為人責任的追究，金管會目前有沒有具體的措施。  

   

李瑞倉：假使這個牽涉到刑事責任我們一定會移送法辦。  

   

黃國昌：那除了刑事責任移送法辦之外呢，如果是這樣子的話，金管會也很好

做啊，我只要任何的事情我全部都推給檢調啊，說我現在出了這個事情牽涉到

刑責移給檢調偵辦，移給檢調偵辦我 100%贊成，現在要請教的問題很簡單，

在這件事情上面，金管會有的具體作為是什麼？除了移給檢調偵辦以外，金管

會還有什麼具體作為？  

   

王局長：首先是先說明說這個交易所罰公司是因為公司跟交易所是一個契約的

關係。  

   



黃國昌：這個我知道。  

   

王局長：所以他一定要罰公司。  

   

黃國昌：是。  

   

王局長：再過來就是我們對公司的一個行政罰鍰的部分，如果公司的這個有影

響股東權益或是股票價格的資訊沒有在兩天內來及時揭露的話，我們是可以處

罰鍰 24 萬到 240 萬。  

   

黃國昌：你罰的是誰？罰公司還是罰負責人？  

   

王局長：那這個依照證交法是罰公司的負責人。  

   

黃國昌：可以罰負責人嘛，這個部分金管會，因為時間到了主席也站起來，我

希望金管會在這件事情上面，到目前為止顯然金管會所掌握到的資訊跟對整個

事件的瞭解的程度還有相當大的距離，我希望金管會在這件事情上面要多加

油，那個絕對不是只有民航局的事情而已。  

  

 


